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基建投了12亿，就等着 土地指标了
如何为“北跨”大项目找地儿，成了摆在政府和企业面前 最大的难题
本报见习记者 张頔

在今年3月份的济
南市两会上，五件围绕
北跨战略推进与实施
的议案被并为一件，作
为大会唯一的议案交
市政府办理。

如今，时间已过3
个多月。围绕着黄河北
这片热土的开发，一系
列举措相继推出，比如
济南黄河大桥免费纳

“北客”、规划部门对
“济南市大桥—桑梓店
片区控制性规划”所做
的深化调整、济南—齐
河城际公交专线的开
通、北跨指挥部的设
立……

但我们也要清醒
地看到，在土地利用、
项目建设和旅游业发
展等方面，“北跨”还有
不少热点难点需要破
题。

从即日起，本报推
出“北跨再调查”系列
报道，再次将目光投向
黄河北这片热土。

基础设施投入

平均每亩17万

“过了大桥可以一路向北，
不用右拐绕圈了。”自从今年5
月建邦黄河大桥北岸接线工程
建成之后，前往济南化工产业
园区的司机们发现，这条近路
比以往省了10分钟的车程。

化工产业园区经济发展局
副局长梁卫防介绍，交通不便
一直是制约黄河北部发展的重
要因素之一，以前开车来济南
化工产业园，过了建邦大桥还
要经309国道、防汛路、308国道
走一个“直角”，要绕不少的路。
现在修建的接线工程则是一条
直线，南起309国道，北至308国
道，沿线爬越黄河二道坝，直达
济南化工产业园。

“为修这条1 . 72公里的路，
我们投了近9000万元的资金。”
梁卫防说，工程建设要克服下
穿铁路厢涵顶进、高填方等多
项施工难点。下一步二环西路

高架建成后，就可从市区上高
架路，直接过河，真正实现园区
和市中心的无缝对接。

308国道的北侧，便是园区
4 . 7平方公里的起步区，路两边
的工业配套设施一一映入眼
帘。“这是新建的220千伏变电
站，和原有的110千伏变电站保
证了双回路供电。”梁卫防说，

园区里的不少化工项目都需要
24小时不间断供电，双回路为
企业提供了安全用电保障。

目前园区的高压气门站也
能实现双气源供气，次高压、中
压输气管线各有一条。天然气
管网实现园区全覆盖，年供气
2 . 3亿立方米，接近全市供气量
的一半。因为化工产业耗能巨

大，为了向入园企业提供更加
优质的配套服务，天桥区通过
直接投入、招商或争取上级财
政支持等方式先后投入12亿元
资金，平均到每亩地上有17万
元之多。完善了铁路专用线、供
热、供电、排水、天然气等一系
列基础配套设施建设。

裕兴化工厂是最早入驻化

工产业园区的大型企业，园区
里的不少基础设施都是为其量
身设计的。“这条全长9 . 3公里
的铁路专用线就是方便企业运
输而修建的。”梁卫防指着一座
横跨308国道的铁路桥说，工业
园区配备有铁路专线，在省级
园区里，还没有几家能做到这
一点。

本报6月10日讯 (见习记者
穆静 通讯员 张鸣) 10日，商
河县首个综合商贸城——— 泰商国
际商城在商河县产业园区奠基开
工。据了解，2011年年底，商河县把
握省城北跨发展和东部沿海产业
转移的重大战略机遇，从浙江温州
引进泰商国际商城项目。

泰商国际商城位于商河县产
业园区316省道与商西路交会处，
总占地面积360亩，总建筑面积40

万平方米，总投资额10亿元，为山
东泰商诚置业有限公司投资开发。
整个项目规划有家居建材市场、汽
配农机农贸市场、小商品批发市
场、大型购物中心、服装鞋帽市场、
产品展示中心、国际星级酒店、休
闲商业街、高端住宅社区和仓储物
流区十大业态板块，并配有金融、
研发、信息、仓储、物流和售服六大
配套服务中心，成为集“品牌展示、
批零贸易、仓储物流、网上交易、商
务办公、酒店餐饮、休闲娱乐、精品
居住”八项功能于一体的新型专业
化市场。

该项目立志打造成为鲁西北
地区规模最大、功能最全、品种最
多、采购效率最高、经营成本最低
的国际化、专业化、人性化的商品
贸易批发中心。目前，该项目已列
为全国工商联重点扶持市场、山东
省承接产业示范基地、济南市市场
商贸重点项目。

据商河县副县长陈晓东介绍，
泰商国际商城共分三期工程，一期
工程占地至少8万平方米，将于今
年年底完成，2013年5月1日投入使
用，建成后将主要经营小商品、家
居建材等。三期工程将于2014年底
全部结束，项目竣工后预计能容纳
3000个业户，带动1万人就业。现在
已有150余家温州业户及150家当
地业户签约。

泰商国际商城

昨在商河开工

编者按

▲裕兴化工厂是最早进入化工产业园的大型企业。

化工产业园支线铁路从麦田上方穿过，受土地指标限
制，园区可用的建设用地并不多。 本报记者 徐延春 摄

建设用地要增

农田也不能少

6月7日，一过建邦黄河
大桥，就能看到不少农民在
路边晒麦子。

“要把这些建好的设施
充分利用起来，还需要等待

更多的土地指标给项目落
地。”梁卫防说，园区的总规
划面积是21 . 8平方公里，起
步区面积是4.7平方公里，但目
前在这个区域里，已利用的土
地只占到了一半。2010年园区
土地利用规划修编新增用地
5 . 3平方公里，但去年落实的
建设用地指标比较有限。

“国土局对化工园已经
十分支持了，但土地政策在
那儿摆着，谁也不能突破红
线。”梁卫防说，市里下来的
土地指标要经过几轮的分
配，化工园每次都占了天桥
区的不少份额，但目前想落
地的好项目太多，基建虽然
完成了，但有的项目落地还

需要一段时间。
“这可能是最后一次麦

收了。”住在周闫村的于大爷
在化工园起步区里有一块麦
地，这块紧靠园区支线铁路
的土地已经为中国化工集团
的一个项目做了预留。自从
化工园开建以来，于大爷就
等待着搬迁的消息，但他也
许不知道，这些长着麦子的
农田并不是付给农民赔偿款
之后就能随意征用的。

基本农田是为了满足一
定时期人口和国民经济对农
产品的需求而必须确保的耕
地的最低需求量，目前国家严
格控制农用地转为建设用地。
土地利用要遵循耕地占补平
衡的原则，即建设占用多少耕
地，当地政府就应补充划入多
少数量和质量相当的耕地。

破解指标瓶颈

省内已有先例

6月1日，在建设美丽泉
城领导小组调度会议上，记
者了解到，相关部门详细调
研了一区（天桥）两县（济阳、
商河）当前和今后一段时期
重点工程、重点项目用地情
况，提出了实施“基本农田异
地代保”、“进行压覆矿权协
商”等积极建议。

简而言之，基本农田异
地代保就是建设项目占用的
耕地，要从其他地方和区域

“找”回来。

“据我所知，这种方式在
济南还没有实施过，但其还
是挺具有可行性的。”相关人
士表示，基本农田异地代保
是指因总体规划调整或重点
建设项目经依法批准后占用
基本农田的，有关市、县在本
行政区域内无法进行补充，
经上级政府批准，可以委托
其他行政区域在当地划定相
应的基本农田代为保护，并
支付补偿费用。

这种破解土地指标瓶颈
的方式在省内可以找到先
例。最近几年，青岛市的崂山
区、莱西市就曾签订过多次
基本农田代保协议，对崂山
区几条主要公路两旁的基本
农田进行了异地代保，加快
了城市化的进程。崂山区也
为2 . 5万亩的代保农田支付
了5亿多元的费用。

“有的县区要发展生态
农业，农田数量应该会有所
增加。”相关人士建议说，在
市政府的协调之下，通过异
地代保肯定能保证农田总面
积，但通过这种方式腾出的
农田如何转化为建设用地指
标，目前谁也拿不准。

政府严控土地指标的初
衷是保护农田，“既然纳入规
划了，区域内的土地早晚要
转化为建设用地。”梁卫防
说，如果通过异地代保，能把
腾出的农田直接转化为土地
指标，对土地供给才能形成
实打实的推动。

“北跨”跨什么？首先是
产业之跨！而目前，摆在政府
和企业面前最大的难题就是
土地指标。一方面，坚决不能
牺牲耕地搞建设；另一方面，
引进的大项目需要土地来容
纳，而土地指标又不够。

这该怎么办？
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